

DOSSIER PARTICIPANTES

I CONGRESO INTERNACIONAL DE DESPOBLACIÓN



BALNEARIO DE SEGURA DE LOS BAÑOS (TERUEL)

23 Y 24 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Dirección General de Despoblación

Departamento de Fomento, Vivienda, Logística y Cohesión Territorial

Gobierno de Aragón

Índice de participantes.

Institucional	3
Octavio López Rodríguez, Consejero del Departamento de Fomento, Vivienda, Logística y Cohesión Territorial del Gobierno de Aragón.	3
Alberto Casañal Pina, Director General de Despoblación del Gobierno de Aragón.	3
Emil Boc, Vicepresidente de la Comisión COTER en el Comité de las Regiones, Alcalde de Cluj-Napoca, ex Primer Ministro de Rumanía.	4
Borja Giménez Larraz. Miembro del Parlamento Europeo, Grupo Popular Europeo.	4
Rosa Serrano Sierra. Miembro del Parlamento Europeo. Grupo de Socialistas y Demócratas.	5
Francesc Boya Alós, Secretario General para el Reto Demográfico, Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico.	5
José Luis Martínez Guijarro. Vicepresidente de la Junta de Castilla-La Mancha.	5
José Antonio Nieto Ballesteros, Consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública de la Junta de Andalucía.	6
Joaquín Juste Sanz, Presidente de la Diputación Provincial de Teruel.	6
Enfoque Europeo	7
María Palacios Díez. Directora de la oficina en Bruselas de la Delegación del Gobierno de Aragón ante la Unión Europea.	7
Valentina Corsetti, Dirección General de Política Regional y Urbana (DG REGIO), Unidad de España y Portugal, Comisión Europea.	7
Alba Barrutieta San Miguel, DG AGRI, Unidad de Sostenibilidad Social, Comisión Europea.	8
Enrique Javier Nieto Antón. Deputy Team Leader of the Rural Pact Support Office. Comisión Europea.	8
Marc Bournisien de Valmont, Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).	8
Patricia Andriot, Vicepresidenta de la red francesa de Entidades Territoriales por una Economía Solidaria (RTES).	9
Francisco Díaz Latorre. Director General de los Servicios Jurídicos, Coordinación Territorial e Internacional en la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP).	9
Michael Apel, Altengurger Land Country, (Alemania).	10
Alain Toubol, Director General, Etablissement Public Foncier de Grand Est, (Francia).	10
Kevin Grauwels, Jefe de Unidad para Desarrollo Rural de la Agencia Territorial Flamenca (Bélgica).	10

Enfoque Académico	11
Rafael de Miguel González. Catedrático de Geografía de la Universidad de Zaragoza. Director académico de Zaragoza Logistics Center.	11
Vicente José Pinilla Navarro. Director de la Cátedra DPZ sobre Despoblación y Creatividad, Diputación Provincial de Zaragoza – Universidad de Zaragoza.	11
Pieter Vanhuysse, MAE, PhD (LSE), Catedrático de Economía Política y Políticas Públicas en el Departamento de Ciencias Políticas y Gestión Pública de la Universidad del Sur de Dinamarca y en el Centro Danés de Estudios sobre Bienestar Social.	12
Experiencias en el territorio	13
José Ramón Vicente Casino, Director del Diario de Teruel.	13
Marta Barba Recreo. Coordinadora del Centro de Innovación en Bioeconomía Rural (CITAté) en Teruel.	13
Gema Morales López. Técnico del Grupo de Acción Local de la Comarca de Cuencas Mineras (OFYCUMI).	14
Rodrigo Villarroya Martínez. Cámara de Comercio Teruel.	14
Sara Anés Sanz. Coordinadora del Centro de Innovación Territorial (CIT) de Teruel.	14
Daniel Riera Bau, Consejero comarcal de la Comarca Gúdar-Javalambre, Presidente de la Comisión de Turismo.	15
Juan José Moles Vives. Director General del Grupo Arcoiris. Valderrobres (Teruel).	15
Mª Luz Benedicto Fuentes. Coordinadora de proyectos de la Federación de Asociaciones Vecinales y Culturales de Teruel (FAVCT).	15
Pablo Játiva Úbeda. El Huerto de Presi. Santa Eulalia del Campo (Teruel).	16
Mariana Boadella, Turicleta (Castilla-La Mancha).	16
Laura Martín Bielsa. Logopeda. Montalbán (Teruel).	16

Institucional

Octavio López Rodríguez, Consejero del Departamento de Fomento, Vivienda, Logística y Cohesión Territorial del Gobierno de Aragón.

(Zaragoza, 1962). Secretario de Administración Local por oposición, titular en propiedad de la plaza de secretario en la Comarca de Los Monegros. Estudios en Derecho, gerente diplomado en Cooperativas, diplomado por ESADE en Dirección Pública Local y coordinador de Presidencia del PP Aragón desde diciembre de 2021 hasta la actualidad.

Ha ejercido como jefe de gabinete de la Alcaldía de Zaragoza desde junio de 2019 hasta junio de 2023 y ha sido consejero asesor de la Sociedad Pública Mercazaragoza (también entre 1995 y 1999).

Fue senador del PP por la provincia de Zaragoza entre 2011 y 2019, diputado autonómico entre 2003 y 2005 y secretario general del PP Aragón entre 2012 y 2017, con varias responsabilidades a nivel orgánico en los últimos años.



Alberto Casañal Pina, Director General de Despoblación del Gobierno de Aragón.

Zaragoza 1969, con descendencia turolense, concretamente de la población de Cosa. Desde 2015 hasta 2019 fue Concejal en el Excelentísimo Ayuntamiento de Zaragoza, desde 2019 hasta 2022 ejerció como jefe de Gabinete de Vicealcaldía en el mismo Ayuntamiento. Estuvo ejerciendo como Técnico Asesor hasta su incorporación como Director General de Despoblación en el Gobierno de Aragón.



Emil Boc, Vicepresidente de la Comisión COTER en el Comité de las Regiones, Alcalde de Cluj-Napoca, ex Primer Ministro de Rumanía.

(Răchițele, 1966). Alcalde de la ciudad de Cluj-Napoca, el corazón de Transilvania, Rumanía, por primera vez en 2004. Después de haber sido primer ministro de Rumanía entre 2008 y 2012, fue reelegido como alcalde de Cluj-Napoca y se ha mantenido en el cargo desde 2012 hasta la actualidad. Así mismo es presidente ejecutivo de la Asociación Rumana de Municipios.

A nivel europeo, es el primer vicepresidente de la Comisión de Cohesión Territorial y Presupuesto de la UE (COTER) dentro del Comité Europeo de las Regiones. Anteriormente, ejerció como presidente de COTER desde septiembre de 2022 hasta febrero de 2025, período durante el cual destacó la implementación eficiente y sostenible de los programas de cohesión de la UE.



También es miembro del consejo de la *Global Covenant of Mayors*, miembro de la comisión paralela (*Shadow commission*) de *Eurocities* encargada de la cohesión, miembro del Grupo Asesor de Alcaldes de la Misión Ciudades, ponente del Comité Europeo de las Regiones (CoR) sobre la fuga de cerebros en la UE, sobre la consecución del Espacio Europeo de Educación para 2025 y sobre Inteligencia Artificial. El 6 de marzo de 2025 fue designado ponente para el dictamen del CoR sobre la Unión de Competencias.

Es doctor en Ciencias Políticas y profesor asociado en la Universidad Babeș-Bolyai de Cluj-Napoca. Ha recibido el título honorífico de Doctor en Derecho por la Universidad Estatal de Míchigan en East Lansing, EE. UU.

Asimismo, fue presidente del Partido Demócrata Liberal de Rumanía entre 2005 y 2012.

Borja Giménez Larraz. Miembro del Parlamento Europeo, Grupo Popular Europeo.

Licenciado en Derecho por la Universidad de Zaragoza y máster en Unión Europea por la misma universidad. También cuenta con un máster MBA por el Instituto de Empresa. Cuenta con experiencia en el sector público y privado.



Su carrera política comenzó en el Grupo Municipal del PP en el Ayuntamiento de Zaragoza. Antes de ser elegido eurodiputado, ha residido durante 10 años en Bruselas, y ha integrado el gabinete de un eurodiputado del PP y la asesoría del grupo político. En el Parlamento europeo, es miembro de las Comisiones de Transportes y Turismo (TRAN), Vivienda (HOUS), Comercio Internacional (INTA) y Asuntos Constitucionales (AFCO). En esta última, es el portavoz adjunto del Grupo Parlamentario Popular Europeo.

Rosa Serrano Sierra. Miembro del Parlamento Europeo. Grupo de Socialistas y Demócratas.

(Zaragoza, 1969). Rosa Serrano es eurodiputada aragonesa en el Parlamento Europeo, donde trabaja en las Comisiones de Transporte y Turismo (TRAN) y Desarrollo Regional (REGI). Su labor se centra en abordar las oportunidades y desequilibrios territoriales en materia de transporte, turismo y desarrollo socioeconómico, y garantizar que todos los territorios cuenten con infraestructuras y servicios de transporte de calidad, frecuentes, asequibles y más verdes. Defiende un modelo de turismo más sostenible, haciendo especial hincapié en el turismo rural y trabaja para afrontar desafíos del mundo rural como la despoblación o el envejecimiento. También representa al Parlamento Europeo en el diseño del Pacto Rural Europeo.



Además, cuenta con una amplia trayectoria en el ámbito político e institucional, habiendo sido senadora, delegada del Gobierno en Aragón y como concejala en el Ayuntamiento de Huesca."

Francesc Boya Alós, Secretario General para el Reto Demográfico, Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico.

(Lés, 1960) Francesc Boya Alós es un político español. Desde octubre de 2020 es secretario general para el Reto Demográfico dentro del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. Anteriormente, ha sido síndico de Arán entre 2007 y 2011, y entre 2019 y 2020. Asimismo, ha ocupado otros cargos como senador en las Cortes Generales, diputado en el Parlamento de Cataluña, concejal de Lés y diputado provincial de Lérida. También es escritor en lengua occitana, concretamente en dialecto aranés.



José Luis Martínez Guijarro. Vicepresidente de la Junta de Castilla-La Mancha.

(Cuenca, 1968) Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad de Oviedo, Diplomado en Estudios Empresariales por la EU del Centro de Enseñanzas Integradas de Gijón, Máster en Dirección Económico Financiera por el Instituto de Directivos de Empresa, Máster en Dirección Financiera por la EAE Business School y Máster en Dirección Financiera por la Universidad de Barcelona.

Ha desempeñado múltiples cargos en las instituciones públicas entre los que destacan Consejero de Medio Ambiente y Desarrollo Rural (2005-2008), Consejero de Agricultura y Medio Ambiente (2008-2011) o Diputado regional por Cuenca desde el 2003 hasta la actualidad. Actualmente es el Vicepresidente Primero de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha.



José Antonio Nieto Ballesteros, Consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública de la Junta de Andalucía.

(Guadalcázar, (1970). Licenciado en Derecho por la Universidad de Córdoba, es consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública desde julio de 2022. Previamente, fue portavoz del grupo popular en el Parlamento autonómico durante la XI legislatura. Empezó en política en su pueblo natal pero muy pronto dio el salto a Córdoba capital, donde se convirtió en alcalde en 2011.

Fue coordinador electoral regional del PP andaluz, vicesecretario general de Formación y Electoral del PP de Córdoba, secretario general y presidente del partido en la provincia hasta 2017. En 2015 y 2016 encabezó la candidatura por Córdoba al Congreso de los Diputados, siendo designado secretario de Estado de Seguridad. En 2018 fue distinguido con la Gran Cruz de la Orden del Mérito Civil a propuesta del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.

**Joaquín Juste Sanz, Presidente de la Diputación Provincial de Teruel.**

Joaquín Juste Sanz nació en Lidón el 13 de agosto de 1970. Está casado y tiene dos hijos. Cursó estudios de COU y es agricultor. Inició su trayectoria política institucional como concejal de Lidón en el año 1991. Más tarde fue alcalde de su municipio entre 1995 y 2003, teniente alcalde del mismo en el período 2003-2007 y desde entonces ha ido renovando su mandato como alcalde hasta la actualidad. Durante la legislatura 2011-2015 desempeñó su responsabilidad como presidente de la Comarca Comunidad de Teruel, en el período 2015-2019 fue vicepresidente primero de la Diputación Provincial de Teruel y entre los años 2019-2023 fue diputado autonómico en las Cortes de Aragón.

También ha ejercido responsabilidades como la secretaría provincial de Asaja Teruel entre 1994 y 2002, y la presidencia de Asaja Aragón entre 2002 y 2006.

A nivel orgánico en su formación política ha sido vicesecretario de organización, secretario provincial del Partido Popular de Teruel y, desde el pasado mes de mayo de 2017, es el presidente del Partido Popular de Teruel.



Enfoque Europeo

María Palacios Díez. Directora de la oficina en Bruselas de la Delegación del Gobierno de Aragón ante la Unión Europea.

María Palacios Díez (Zaragoza, 1994) es Directora de la Delegación del Gobierno de Aragón ante la Unión Europea desde enero de 2025. Graduada en Derecho y Relaciones Internacionales por la Universidad Pontificia Comillas (ICADE), cuenta además con el Máster de Acceso a la Abogacía y el Máster en Derecho Internacional, Diplomático y Consular con mención en Comercio Exterior por el Instituto Superior de Derecho y Economía (ISDE).

Ha desarrollado su carrera profesional en Bruselas, primero en la Unidad de Asuntos Legislativos del Parlamento Europeo y posteriormente en consultoría de asuntos públicos y comunicación estratégica, con especial atención a la sostenibilidad, la economía circular, la trazabilidad y el comercio internacional. En octubre de 2023 se incorporó a la Delegación del Gobierno de Aragón en Bruselas como asesora de políticas europeas, asumiendo en 2025 la dirección de la representación institucional.



Valentina Corsetti, Dirección General de Política Regional y Urbana (DG REGIO), Unidad de España y Portugal, Comisión Europea.

Especialista en políticas urbanas integradas y desarrollo territorial sostenible, especialmente en temas de despoblación y pérdida de talentos en los diferentes Estados miembros de la UE. Posee una sólida trayectoria en el diseño, implementación y evaluación de estrategias territoriales en el marco de la Política de Cohesión de la Unión Europea. Ha trabajado en la promoción de enfoques innovadores como las Áreas Urbanas Funcionales (FUA), que buscan superar las fronteras administrativas tradicionales para fomentar una planificación más eficaz y adaptada a los flujos socioeconómicos reales. Ha participado en seminarios europeos y redes como ESPON, sobre el papel de las ciudades medianas y pequeñas en la UE de cara a la promoción de la cohesión territorial. Ha representado a la Comisión en visitas a proyectos financiados por el Fondo europeo de desarrollo regional, en toda España, sobre los temas de desarrollo urbano y territorial.



Alba Barrutieta San Miguel, DG AGRI, Unidad de Sostenibilidad Social, Comisión Europea.

Graduada en Relaciones Internacionales y Sociología. Posee un Máster Universitario de especialización en análisis, planificación y desarrollo territorial, así como un Máster especializado en temas urbanos que estudia los grandes retos y oportunidades que se abren en las ciudades del siglo XXI. Experiencia en el ámbito privado como Consultor Junior en el apoyo a organizaciones internacionales, incluyendo agencias de las Naciones Unidas como el PMA, la OIT y la OMPI, así como a la Comisión Europea (DG AGRI y DG REGIO), mediante la realización de análisis de alto nivel para fundamentar y evaluar sus estrategias e intervenciones. Actualmente trabaja como Responsable de políticas - DG AGRI en la Unidad B.3. "Sostenibilidad social".



Enrique Javier Nieto Antón. Deputy Team Leader of the Rural Pact Support Office. Comisión Europea.

Economista rural español que actualmente trabaja como Subjefe de Equipo de la Oficina de Apoyo al Pacto Rural, encargándose de dinamizar e implementar actividades de trabajo en red para el Pacto Rural y contribuir a la visión a largo plazo de la Comisión Europea para las zonas rurales de la UE. Enrique cuenta con más de 10 años de experiencia en redes rurales europeas y ha trabajado como analista de políticas en FARNET, la ENRD y la Red PAC, liderando en particular actividades relacionadas con el desarrollo local integrado y las aldeas inteligentes. Además, como experto senior en políticas de AEIDL - La Asociación Europea para la Innovación en el Desarrollo Local, ha participado en varios proyectos rurales de Horizon 2020 y Europa, como DESIRA, MOVING o SHERPA, y ha impulsado el Foro Europeo de Innovación Local.



Marc Bournisien de Valmont, Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Analista de políticas en la División de Desarrollo Regional y Gobernanza Multinivel del Centro de Emprendimiento, PyMEs, Regiones y Ciudades de la OCDE desde el año 2020. Responsable de la coordinación del proyecto "Reducir la población de forma inteligente y sostenible", cuyo objetivo es ayudar a las regiones que experimentan un declive poblacional fuerte y sostenido a gestionar el cambio demográfico. También trabajó en otros temas e iniciativas relacionados con la prestación de servicios públicos en zonas rurales y el atractivo regional.



Anteriormente, trabajó en el Centro de Estudios Institut Montaigne y en el Ministerio de Defensa de Francia. Máster en Relaciones Internacionales y licenciado en Ciencias Políticas por Sciences Po Paris, con estudios en la Universidad de São Paulo en Brasil.

Patricia Andriot, Vicepresidenta de la red francesa de Entidades Territoriales por una Economía Solidaria (RTES).

Ingeniera superior en agua y silvicultura, con títulos en agronomía y economía del desarrollo rural, con amplia trayectoria profesional en responsabilidades de gestión de proyectos en una amplia variedad de situaciones (diversidad de niveles, desde el más local como diputado municipal hasta el nivel europeo), diversidad de puestos (como cargo electo y funcionario) y diversidad de temáticas (economía social y solidaria, gestión de proyectos alimentarios, gestión de redes, etc.). Ha desempeñado responsabilidades en los ámbitos de la formación, la ingeniería de proyectos y los fondos europeos, así como en el desarrollo territorial rural.



Actualmente ocupa el cargo de Comisionada de Desarrollo.

Francisco Díaz Latorre. Director General de los Servicios Jurídicos, Coordinación Territorial e Internacional en la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP).

Profesional directivo, con más de 33 años de experiencia, en la Administración Pública, en concreto en la Administración Local.

Es Licenciado en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid. Funcionario de Carrera, Técnico de Administración General, desde el año 1992, en la actualidad en excedencia. Realizó el Curso de Postgrado en Urbanismo en la Universidad Autónoma de Madrid. Programa de Dirección General (PDG) por el IESE.



Ha desempeñado diferentes cargos en la Administración Local, y ha sido Gerente y consejero de diferentes empresas públicas. En la actualidad desempeña el cargo de Director General de los Servicios Jurídicos y Coordinación Territorial en la Federación Española de Municipios y Provincias, estando bajo su responsabilidad, entre otras Áreas, la de Haciendas Locales y Financiación Local; Servicios Jurídicos; Modernización Administrativa; Coordinación Territorial; Despoblación y Reto Demográfico; e Internacional y Cooperación.

Es miembro de diferentes organismos de la Administración General del Estado, en representación de las Entidades Locales, como son, entre otros, el Consejo Consultivo de la Agencia de Protección de Datos; el Consejo Consultivo para la Transformación Digital; y el Foro del Gobierno Abierto.

Michael Apel, Altengurger Land Country, (Alemania).

Con más de 17 años de experiencia profesional, actualmente dirige el Departamento de Economía, Turismo y Cultura del Distrito de Altenburger Land, con competencias clave en gestión estratégica y análisis de datos. Anteriormente, trabajó como gestor de proyectos en la organización sin ánimo de lucro W³ Wandel-Werte-Wege gemeinnützige UG, donde lideró con éxito proyectos importantes. También es profesor de la Universidad Estatal Cooperativa de Sajonia (DHSN), compartiendo su experiencia en la formación de las próximas generaciones. Su misión es crear vías para el desarrollo sostenible y el intercambio cultural mediante el pensamiento estratégico y el análisis preciso de datos. A través de la innovación y la cooperación, contribuye al fortalecimiento de la región de Altenburger Land.



Alain Toubol, Director General, Etablissement Public Foncier de Grand Est, (Francia).

Alain Toubol es Director General del Etablissement Public Foncier (EPF) Lorraine desde 2013, una institución histórica cuyas actividades de desarrollo territorial se complementan con numerosas intervenciones en terrenos industriales y militares abandonados. Desde finales de 2020, el EPF Lorraine ha extendido sus actividades a los departamentos de la antigua región de Champaña-Ardenas.

Tras una trayectoria inicial en los servicios descentralizados del Ministerio de Obras Públicas en Jura, Bajo Rin y Charente Marítimo, y una etapa en dos organismos públicos de gestión de terrenos, fue Director General del EPF Poitou-Charentes de 2008 a 2013, desde su creación.



Kevin Grauwels, Jefe de Unidad para Desarrollo Rural de la Agencia Territorial Flamenca (Bélgica).

Kevin Grauwels vive y trabaja en Bélgica. Actualmente es jefe de la unidad de desarrollo rural de la Vlaamse Landmaatschappij, una agencia del Gobierno flamenco. Su unidad es la autoridad de gestión dedicada a LEADER, por lo que tiene un buen conocimiento de la PAC y sus diferentes intervenciones e instrumentos; así como en las políticas rurales en Flandes. Actualmente están trabajando en el desarrollo de un pacto rural para Flandes. Además de la gestión administrativa y financiera del programa, trabaja en la creación de un ecosistema para el desarrollo de capacidades y el intercambio de conocimientos en colaboración con la red rural flamenca. Además, participa en la Visión a Largo Plazo para las Zonas Rurales y en el Grupo de Coordinación del Pacto Rural.



Antes, Kevin participó en el punto de servicio EIP AGRI desde 2019 hasta 2021 como responsable de prácticas agrícolas.

Enfoque Académico

Rafael de Miguel González. Catedrático de Geografía de la Universidad de Zaragoza. Director académico de Zaragoza Logistics Center.

(Zaragoza, 1971) es doctor en urbanismo por la Universidad de París y Catedrático de Geografía en la Universidad de Zaragoza, co-investigador principal del grupo ARGOS (Instituto Universitario de Investigación en Ciencias Ambientales de Aragón) e investigador principal del grupo de acción GEOT-DS del Campus Iberus de Excelencia Internacional. Ha recibido los dos premios internacionales más prestigiosos en investigación geográfica (*American Association of Geographers Honors*, International Geographical Union Award). Tan sólo doce geógrafos han alcanzado este doble galardón en toda la historia de esta disciplina científica. Es además el primer y único investigador español miembro de la prestigiosa Academia Europea de las Ciencias, Humanidades y Letras, en su sección de educación. Es, desde 2019, presidente de EUROGEO, la Sociedad Europea de Geografía y vicepresidente de la Real Sociedad Geográfica. Director del Instituto Confucio de la Universidad de Zaragoza y Director Académico de Zaragoza Logistics Center (asociado al MIT). Cuenta en su haber con más de 200 publicaciones científicas y 70 proyectos de investigación en geografía, urbanismo y ordenación del territorio, así como más de 150 ponencias y contribuciones a congresos científicos, y estancias una treintena de universidades extranjeras. Representante de EUROGEO en Habitat Professionals Forum, comité asesor de ONU-Habitat.



Vicente José Pinilla Navarro. Director de la Cátedra DPZ sobre Despoblación y Creatividad, Diputación Provincial de Zaragoza – Universidad de Zaragoza.

(Zaragoza, 1959) es doctor en Economía, catedrático de Historia Económica en la Universidad de Zaragoza e investigador asociado al Instituto Agroalimentario de Aragón (IA2). Ha investigado especialmente sobre el sector agrario, el comercio internacional, la despoblación y las migraciones.

Su último libro es: ¿Lugares que no importan? La despoblación de España desde 1900 hasta el presente (con Fernando Collantes) (Prensas Universitaria de Zaragoza). Ha sido recientemente editor de los libros: Wine Globalization. A New Comparative History (con Kym Anderson) (Cambridge University Press, 2018); y, Agricultural Development in the World Periphery: A Global Economic History Approach (con Henry Willebald) (Palgrave-Macmillan, 2018).



Pieter Vanhuysse, MAE, PhD (LSE), Catedrático de Economía Política y Políticas Públicas en el Departamento de Ciencias Políticas y Gestión Pública de la Universidad del Sur de Dinamarca y en el Centro Danés de Estudios sobre Bienestar Social.

Pieter también ocupa una cátedra en el Instituto Danés de Estudios Avanzados, un centro interdisciplinario de investigación de excelencia. Es miembro fundador de la junta directiva del CPoP-SAMF, el Centro Interdisciplinario de Dinámica Poblacional de la Facultad de Ciencias Empresariales y Sociales de la SDU.



En 2023, Pieter fue elegido miembro de la Academia Europea, la Academia de Europa. También es miembro de la lista de expertos de Population Europe, la red de los principales centros de investigación demográfica de Europa, miembro fundador del Consejo Asesor del Population Europe Policy Lab y miembro del consejo internacional de la Escuela Willy Brandt de Políticas Públicas de la Universidad de Erfurt.

Pieter ha publicado numerosos trabajos sobre economía política comparada y demografía política, centrándose en las políticas públicas, el envejecimiento de los estados del bienestar, el envejecimiento de las democracias, las transferencias de recursos intergeneracionales y la equidad, la sostenibilidad y la justicia intergeneracionales (ODS 4, 10 y 16). Ha sido galardonado con una beca de monografía de la Fundación Carlsberg para 2021-2022 para investigar las sociedades sostenibles y la justicia intergeneracional en las políticas públicas.

Experiencias en el territorio

José Ramón Vicente Casino, Director del Diario de Teruel.

José Ramón Vicente Casino es licenciado en Ciencias de la Información, Publicidad y Relaciones Públicas por la universidad Cardenal Herrera CEU. Diplomado de estudios avanzados en Filosofía, área de comunicación, por la Universidad de Valencia. Ha desarrollado una amplia carrera en comunicación y gestión, combinando su labor docente como profesor asociado en la Universitat Jaume I de Castellón y la Universidad CEU Cardenal Herrera con proyectos de investigación en diseño gráfico y tipografía aplicados a la publicidad y de investigación en comunicación corporativa.

En marzo de 2024 fue nombrado director-gerente del Diario de Teruel, medio de comunicación propiedad de la Diputación Provincial de Teruel. En este cargo, lidera tanto la dirección editorial como la gestión económica del periódico, con un enfoque en garantizar la viabilidad financiera y fortalecer la presencia informativa del diario en la provincia. Su nombramiento refleja su compromiso con la innovación y el rigor periodístico, además de su capacidad para afrontar los retos actuales del sector mediático.



Marta Barba Recreo. Coordinadora del Centro de Innovación en Bioeconomía Rural (CITAté) en Teruel.

El Centro de Innovación en Bioeconomía Rural (CITAté), es la sede del CITA (Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria de Aragón) en Teruel. Su finalidad principal es facilitar y promover proyectos de investigación e innovación en bioeconomía y en economía circular en los sectores agroalimentario y forestal. Marta coordina varios proyectos como el proyecto Red AgriFoodTe “Red de Conocimiento e Innovación Agroalimentaria (AKIS) de Teruel” o el proyecto RECONNECTA “Revinculación de los propietarios forestales con sus fincas para la gestión sostenible de montes en estado de abandono”. Desde estos proyectos se realizan acciones de dinamización rural, transferencia y divulgación del conocimiento científico, ensayos demostrativos y promoción de la innovación y el emprendimiento.



Gema Morales López. Técnico del Grupo de Acción Local de la Comarca de Cuencas Mineras (OFYCUMI).

La Asociación Oficina de Fomento y Desarrollo de la Comarca Cuencas Mineras (OFYCUMI) es el Grupo que gestiona la aplicación del programa LEADER en la Comarca Cuencas Mineras. Nace en 2001 y trabaja por el desarrollo sostenible del medio rural colaborando y cooperando con entidades públicas y privadas del territorio.

Gema Morales, natural de Escucha y residente en Montalbán, se forma en Administración y Dirección de Empresas en Zaragoza y desarrolla su carrera como responsable de administración en varias empresas de la comarca de Cuencas Mineras durante más de quince años. Posteriormente, trabaja en OFYCUMI como técnico durante cinco años y a la que regresa por amor al desarrollo rural hace un año. Entre tanto, se ha desarrollado como autónoma en terapias de crecimiento personal y tuvo una etapa de 2 años de adjunta a dirección en el lugar donde hoy nos encontramos, Balneario de Segura.



Rodrigo Villarroya Martínez. Cámara de Comercio Teruel.

Director del Departamento de Comercio y Desarrollo Territorial de la Cámara de Comercio de Teruel.

Dentro de la actividad que impulsa la Cámara de Comercio, Industria y Servicios de Teruel, para favorecer el desarrollo económico y social de la Provincia de Teruel, y concretamente como medidas para la fijación de población en el medio rural, destaca el proyecto MultiServicio Rural, una solución innovadora que desde 2003 garantiza la pervivencia de servicios básicos en los pequeños municipios de Aragón. Además, se abordarán las acciones que desarrollamos de apoyo y promoción del sector agroalimentario, clave en la dinamización de la economía local, así como los programas de formación y empleo, el estímulo del emprendimiento y el desarrollo empresarial. Una intervención que mostrará cómo la Cámara trabaja para dinamizar el territorio y generar oportunidades sostenibles a través de sus cinco puntos de atención en Teruel, Alcañiz, Calamocha, Mora de Rubielos y Valderrobres.



Sara Anés Sanz. Coordinadora del Centro de Innovación Territorial (CIT) de Teruel.

Arquitecta, docente, divulgadora, gestora cultural. Experta en innovación transdisciplinar. Coordinadora del CIT de Teruel. El Centro de Innovación Territorial (CIT) de la provincia de Teruel somos un espacio de ámbito provincial dedicado a la creación y dinamización de ecosistemas de colaboración público-privada que impulsa la innovación rural, la retención y atracción de talento, y el desarrollo económico, con el fin de alcanzar un mayor equilibrio territorial.



Daniel Riera Bau, Consejero comarcal de la Comarca Gúdar-Javalambre, Presidente de la Comisión de Turismo.

Daniel Riera (Barcelona, 1982) reside desde 2011 en San Agustín (Teruel), un pequeño municipio de tan solo 140 habitantes, al que está profundamente vinculado tanto en lo personal como en lo profesional.

Es Técnico Superior en Gestión Comercial y Marketing y cuenta con una amplia trayectoria en el ámbito de la publicidad y la comunicación. Es propietario de su propia agencia de medios, desde la que actúa como nexo de unión entre empresas y medios de comunicación, desarrollando estrategias de visibilidad y conexión adaptadas a cada cliente.



Juan José Moles Vives. Director General del Grupo Arcoiris. Valderrobres (Teruel).

Grupo Arcoíris es un grupo cooperativo de la comarca turolense del Matarraña, dedicado tanto a la producción ganadera como a la industrialización y venta de productos alimenticios. Desde su creación en 1978 de una fábrica de piensos, el grupo ha ido creciendo bajo el lema "la unión hace la fuerza", convirtiéndose en una de las cooperativas de referencia en Aragón. En él operan empresas que intervienen en todas y cada una de las fases del proceso productivo: desde la fabricación de piensos y la crianza del cerdo y del conejo al comercio de venta de los productos cárnicos. Gracias a esta integración horizontal asociativa aseguran la máxima calidad de nuestros alimentos y servicios.



M^a Luz Benedicto Fuertes. Coordinadora de proyectos de la Federación de Asociaciones Vecinales y Culturales de Teruel (FAVCT).

M^a Luz Benedicto Fuertes cuenta con amplia experiencia en desarrollo comunitario y gestión de proyectos sociales. Entre sus ocupaciones profesionales, ha sido Secretaria General de CCOO Teruel, directora de un centro de mayores, coordinadora de la Fundación Téralis y técnica de desarrollo rural en la Fundación Cepaim. Participa activamente en diversas asociaciones y su compromiso social se centra en el apoyo a las personas más vulnerables y la atención al medio rural. Actualmente, desde la Federación de Asociaciones Vecinales y Culturales de Teruel, lidera iniciativas de cohesión territorial y participación vecinal. Su labor se centra en el fortalecimiento de la participación ciudadana y la articulación entre entidades públicas, vecinales y del tercer sector, con el objetivo de evitar la despoblación y mejorar la calidad de vida en las zonas rurales.



Pablo Játiva Úbeda. El Huerto de Presi. Santa Eulalia del Campo (Teruel).

El Huerto de Presi es un proyecto de horticultura, caracterizado por productos de calidad y de temporada: verduras, hortalizas, fruta y legumbre seca que se pueden comprar en su tienda, mercado o punto de distribución de Teruel. Colabora en el proyecto por la recuperación de semillas autóctonas cultivando variedades regionales de legumbres como son: el Fresol de Beseit, la Judía blanca de Fuentes Claras y la Judía Blanca de Tornos.



Mariana Boadella. Turicleta (Castilla-La Mancha).

Su formación académica incluye una licenciatura en Veterinaria, un doctorado en Enfermedades de la Vida Silvestre, un MBA obtenido en la IE Business School, un máster en Investigación de Recursos Cinegéticos de la UCLM y, y un máster en sostenibilidad y economía circular en la VIU.



Su carrera profesional ha estado, siempre, ligada al ámbito del medio ambiente. Además, entre 2019 y 2023, fue concejala de Sostenibilidad y Agenda 2030 en el Ayuntamiento de Ciudad Real.

Es cofundadora de Turicleta, una startup enfocada al alquiler de e-bikes para turismo rural, proyecto que une sostenibilidad, deporte y turismo. Turicleta es un sistema de alquiler de bicicletas eléctricas para turismo rural fácil y autónomo. Dispone de estaciones autónomas que permiten a los visitantes explorar el territorio de forma cómoda, ecológica y accesible mediante una app móvil.

Laura Martín Bielsa. Logopeda. Montalbán (Teruel).

Laura Martín Bielsa es una logopeda apasionada por la voz, con más de una década de experiencia en el ámbito sanitario. Su formación incluye una diplomatura en Logopedia por la Universidad de Valencia (2008), un máster en Desarrollo Infantil y Atención Temprana por la misma universidad, y un máster en Patología de la Voz por la Universidad de Alcalá (2015). Además, ha obtenido certificaciones internacionales en técnicas como Estill Voice Training y el Método Neira para el tratamiento de disfonías. Su carrera profesional ha abarcado diversas áreas, incluyendo atención temprana, discapacidad auditiva, motricidad orofacial y patología de la voz, con un enfoque particular en la rehabilitación vocal.



Actualmente, su actividad se divide en dos áreas de negocio. Por un lado, tratamientos online para pacientes de Voz Profesional, y por otro, posee una Academia Online, Academia Ciencias de la Voz, donde imparte formación para otros logopedas que desean especializarse en la rehabilitación vocal. Varios de los cursos que ofrece están acreditados por la Universidad Internacional de Vitoria Gasteiz (EUNEIZ) y otras por la Comisión de Acreditación de Actividades Formativas del Servicio Aragonés de Salud (SALUD).